

CONDICIONES.

Este periódico saldrá los días miércoles, viernes y domingos.

No aceptará comunicado alguno que no lleve firma responsable conocida.

EL PACÍFICO cuenta con un buen cuerpo de colaboradores.

# EL Pacífico

PERIODICO DE INFORMACION

EDITOR RESPONSABLE

**CARLOS CLAVERA**

SUSCRICIONES:

Por un mes . . . 1.00  
Número suelto . 0.10  
Comunicados y remitidos palabra .. 0.02  
Avisos precio convencional

Todo pago se hará adelantado, la suscripción se cobrará al fin de cada mes.

Año II

PUNTARENAS, DOMINGO 15 DE MAYO DE 1898.

Nº 75

**COLABORADORES**

SECCIÓN EDITORIAL  
Licdo. D. Salvador Jirón

NOTICIAS Y LITERATURA  
Dr. D. Francisco de P. Amador

CRÓNICA LOCAL  
D. José León Fernández

**DOMINGUERA**

**ROMANTICA**

Es una de esas noches de brillante esplendor q' tanto arroban el espíritu, una de esas noches lánguidas y serenas en que la imaginación, absorta, se pierde por las azules regiones de los sueños.

La Luna acababa de desgarrar la negra sombra de su capuz y ascendía magestuosa, destacándose triunfante entre el inmenso manto azul tachonado de estrellas que vestía el firmamento.

Ni una voz humana, ni el más leve rumor, ni el más apagado ruido interrumpía la quietud reinante, y sólo allá á lo lejos, cual débil eco de una queja desfalleciente, murmuraban las olas del Pacífico su himno eterno al acariciar la extensa playa.

Aquella noche Fernando estaba triste y pensativo. La palidez mate de su rostro, lo vago de la mirada, el desorden de su ensortijado cabello negro, y hasta la dejadez en el modo de andar, envolvíanle en cierta remarcada sombra melancólica, denunciando que era presa de amargura sin límites.

Al verle, cualquiera habría exclamado: he ahí un poeta.

Y en efecto Fernando era poeta. De temperamento artístico, soñador sempiterno, dotado de inagotable inspiración, pulsaba la lira muy á menudo y sus versos rebozantes de ternura y sentimiento, cuajados de bellas imágenes, obtenían siempre éxito sorprendente.

\* \*

Fernando había amado con locura á una hermosa joven reputada como bella entre las bellas de Villa del Mar. Le había dedicado primorosos versos, estrofas admirables, arrullándola á todas horas con dulcísimos cantos de ave.

Angelina contaba entonces diez y seis primaveras. Eran azules sus ojos, azules como los sueños de los niños y las ilusiones del poeta, y los cabellos, blondos, rubios como el oro.

Nítido, nacarado, fino, trasparente, era su cutis de azucena.

Sonreía como deben sonreír los ángeles, como sonríen las vírgenes, como sonrío la inocencia.

Sus cortos abrigos la convidaban á soñar y, sin embargo, escuchaba las endechas del poeta con cierto dejamiento, casi indiferente, "como diosa cansada de ser diosa." . . . . .

Una poética tarde de Mayo, cuando yá el sol se había hundido en el ocaso dejando tras sí soberbia estela de resplandores bellísimos, y los montes lejanos ostentaban ese azul profundo que inunda el alma de melancolía infinita, cuando los canarios, los cenizales y los turpiales volvían de entonar sus alegres

trinos brincando de rama en rama, buscando el nido de sus amores, y los botones de rosas acariciados por la helada brisa abrían tristemente sus perfumados cálices, Angelina, que paseaba silenciosa, embriagada por la fragancia de los lirios, las azucenas y los heliotropos, dejóse caer casi desfalleciente sobre un rústico banco del jardín. Allí, fascinada, seducida, presa de la más dulce voluptuosidad, sin saber lo q' hacía, oyendo la música tierna y apasionada de las frases de su amante, le acarició locamente y le hizo soñar en felices horas de ventura y dicha!

Pero aquello pasó como un relámpago, como una exhalación; fué un deslumbramiento momentáneo, un delirio pasajero. La niña cándida, pura, ideal, la niña de mirada inocente y pudorosa, olvidó bien pronto la tarde aquella y remontó el vuelo hacia la hermosa Italia.

\* \*

Un año había transcurrido. El invierno imperaba y la naturaleza toda gemía. Espesas brumas se alzaban por doquiera y densas nieblas cubrían los cerros vecinos.

Fernando, anodado por el abatimiento, encontraba amargo placer en el espectáculo de aquella naturaleza vestida de funeral crespón, de aquel día tan oscuro y sombrío como su alma. Tomó la pluma maquinalmente y comenzó á escribir: sus versos resultaron tristes, sentimentales, parecían forjados con lágrimas, jamás había escrito en estilo tan conmovedor, en cada estrofa

habían girones de su alma, pedazos de su corazón.

Entre tanto, las horas pasaban, el tiempo había cambiado y la noche avanzaba con sus melancólicas claridades, ostentando el Cielo las luces de las mil y mil estrellas titilantes que comenzaban á tachoñar su regio manto azul.

Fernando sentía que algo terrible le iba á suceder. De pronto, pidió los Diarios, leyó uno de ellos y exclamó con acento gemebundo: "Angelina ha muerto."

Y comenzó á vagar al acaso, con el pecho desgarrado por el dolor, llorando como un chiquillo, recordando la tarde feliz que había pasado junto á la niña de sus ensueños,

Por eso aquella noche estaba triste y pensativo, y la palidez mate de su rostro y el desorden de su ensortijado cabello negro envolvíanle en cierta marcada sombra melancólica, denunciando la amargura sin límites que devoraba su alma.

F. DE P. AMADOR.

### CRONICA LOCAL

Pues señor, ya se acabó la guerra, ya cada tico vuelve á su casa, ya no se oyen cornetas ni tambores, y las madres, hermanas y esposas están de plácemes. La paz reina en... Costa Rica en medio de una calma chiche!

No sé si alegrarme ó entristecerme. Casi, casi me dan ganas de llorar é irme con mis trebejos á otra parte.

En fin, esas son cosas de política, y yó, como nada entiendo de esa ciencia del disimulo, mejor pongo punto en boca no váya á ser que se me vayan los *piases*, y como las garantías individuales están *colgadas*, me pueden hacer pasar un mal rato.

Así, pues, dejando á un lado esos asuntos oscuros voy á dedicarme á charlar un poco de nuestras calles,

Tenemos aquí unas calles muy bonitas y fáciles de limpiar: pero tanto es el descuido que cuando no mete uno el pie en un pedazo de alambre de cercas, pisa un vidrio, un clavo ó una espina, y á veces otras cosas que mejor es *no meneallas*.

Un poco más de cuidado de parte de la Policía sería de desearse.

Las calles es lo primero en que se fija el extranjero y el que no lo es. Si están limpias, dan buena idea de la población y sus moradores, y si nó, dan una idea triste de ambos.

Hay calles que son intransitables. En invierno se convierten en verdaderas selvas donde pululan fieras de todas clases: en verano se entierra uno hasta la rodilla en una arena caliente y movedisa.

Ya que de calles hablo, también quiero tener una palabra para las aceras (y las llamo *aceras*, para que no se resientan.)

Si las calles están descuidadas, las aceras yacen en un completo abandono.

El que venga por vez primera á nuestro Puerto, nunca podrá sin romperse el bautizo ó el esternón caminar por ellas.

Una sucesión de piedras agudas, resbalosas, sueltas y temblorosas, con unos intermedios erizados de botellas lucias, ladrillos dislocados y más porosos que una esponja, conchas de chucheca, etc. etc. He ahí lo que pomposamente llamamos aceras!

Venga Dios y diga si a eso no se le llama en buen francés *casse-cou*.

Por supuesto, hablamos en general, porque hay algunas aceras que merecen ese nombre.

Apuntamos el mal. El activo y empresario señor Figueroa que tantas buenas reformas ha hecho, creemos que también hará ésta, que es de vital importancia.

También notamos mucho descuido de quien corresponda en el hecho de estar obstruída hace más de un año la acera de la casa en construcción perteneciente al señor Barahona Manuel.

Ya la Policía debe intervenir con eso. Hay una ley que prohíbe obstruir las aceras.

El señor Barahona es persona pudiente y ya hace tiempos hubiera podido concluir la casa en construcción, y si nó, que lo obliguen á quitar el cercado de tablas que tiene sobre la acera, con perjuicio notable del vecindario en particular y de todos en general.

También, y cerca del cercado en cuestión, tiene el mismo Barahona una casa tan vieja que amenaza aplastar al incauto que se atreva á pasar por ahí.

Llamamos la atención de quien corresponda, para no vernos en el caso de poner un *permanente*.

La ley debe cumplirse sin miramientos de *capitales*.

Deseamos también que se remediara el mal olor que despiden los excusados del Cuartel de Policía.

Eso es atroz y malsano. Todos los vecinos se quejan y con sobrada razón.

Parece que varios dueños de *canes* se han resentido por mi última crónica. Es de entenderse que me refiero á ciertos perros, porque hay perros y perros.

Hay unos muy simpáticos, inteligentes y buenos, bien cuidados y gordos y tan *chineados*, que casi casi los envidiamos.

Esos no pasan una vida de *perros* sino de canónigos.

Esos simpáticos animalitos nos merecen todo respeto y consideración y no les deseamos una muerte violenta por la estricnina.

A los que nos referíamos y referimos es á ciertos animales flacos, macilentos y mal educados que andan por las calles como almas en pena y que debido al calor y á que no tienen qué comer ni beber, pueden ser ataeados de hidrofobia y convertirse en un peligro para todos.

En fin, que la Policía cumpla y reparta las consabidas pildoritas y si por desgracia muere algún noble cau, le ofrecemos desde ahora disecarlo y colocarlo en una urna de cristal.

¡Por Dios! Señora Policía, un quintal de arsénico!!

Parece ser que Canducha, la ma-  
ma negra se ha resentido por lo di-  
cho anteriormente, pero no es á  
ella á quien me refiero sino á otra  
ña Canducha.

J. NOEL.

## GACETILLAS

**Rumor.**—Desde hace tres  
días se viene diciendo que la escua-  
dra española del Atlántico ha bom-  
bardeado los puertos de Moville,  
Galveston, Boston y Pensacola.

Dícese así mismo que la escua-  
dra americana se ha visto obligada  
á levantar el bloqueo de la Habana  
y de toda la Costa Norte de Cuba.

**Bombardeo.**—En contra-  
dicción con los anteriores rumores,  
asegurábase ayer que una de las di-  
visiones navales que componen la  
flota de Sampson estaba bombar-  
deando á San Juan de Puerto Rico  
y que el ejército Americano desem-  
barcaba en Cuba sin ningún obs-  
táculo.

**Artillería.**— Los buques  
españoles que fueron destruidos en  
Manila eran 7; tenían 28 cañones,  
20 ametralladoras, 16 lanza tor-  
pedos y además protegidos por los  
fuertes de Cavite y Manila.

La escuadra americana al mando  
del Almirante Darvey, que triunfó  
en la batalla arriba mencionada,  
constaba de 6 buques, que tienen  
115 cañones, 13 ametralladoras y  
17 lanza-torpedos.

**Juez.**—El lunes se verificará  
en la Corte la elección de Jueces.  
Ojalá recaiga la elección en el  
mismo que tenemos en esta Comar-  
ca; por muchos motivos meritorios  
es preferible la reelección del actual  
Juez, antes que cambiarlo por un  
recluta que no sepa de letras ni de  
Derecho. La Corte será, no lo  
dudo, muy justa en este sentido.

Puntarenas, mayo 14 de 1898.

M. R. G.

**Ayer** á las 10 a. m. fondeó en  
este Puerto el vapor nacional *Poas*,  
procedente de Culebra. Trajo á su  
bordo el Batallón Garbanzo com-  
puesto de 500 plazas, y al General  
Villegas.

**Militares.**—El 19 saldrán  
con rumbo á su Patria, los militares  
salvadoreños que vinieron á pres-  
tar su concurso en el conflicto con  
Nicaragua.

El General Villegas regresará de  
El Salvador con su apreciable fa-  
milia.

(Comunicadas)

**En salvo.**—Los señores don  
José León Talavera, h. y don Dio-  
nisio Monterrey, pertenecientes al  
grupo que derrotó á las fuerzas  
de Zelaya en San Marcos, han lle-  
gado á Liberia; es decir, han pisa-  
do ya tierra de promisión. Los  
felicitemos.

**Lo de siempre.**—Des-  
pués del combate de Rivas se refu-  
gió en sus montañas el Capitán Jo-  
sé Guajalupe Arana, tan conocido  
en este Puerto, y de allí tomó di-  
rección al cerro Mombacho, donde  
á la sazón estaban las fuerzas del  
Coronel don Emiliano Chamorro.  
Incorporado, siguió combatiendo  
con el entusiasmo que le dan las  
armas, su carrera favorita, hasta  
que, hace pocos días, cayó en po-  
der del enemigo, en una excursión  
que hacía sólo por donde éste se  
encontraban

Capturado ya, trataron de averi-  
guar por él, cuál era el sitio que o-  
cupaba Chamorro; pero Arana, sol-  
dado leal del conservatismo, se  
obstinó en callar.

No obstante su reducida y ende-  
ble humanidad, le fueron aplicados  
*doscientos golpes de vara*, cosa na-  
tural, bien sabido como es que el  
amigo Zelaya tiene establecido el  
tormento como medio de investiga-  
ción; pero Arana, fortalecido por  
su carácter enérgico y sus ideas de  
gloria militar, permaneció tan ca-  
llado como antes del vapuleo que  
lo dejó medio muerto. ¡Efectos de  
la paz!

**Idem.**—De conformidad con  
el tratado de paz tan cacareado,  
el General Zelaya retiró sus tropas  
del Sapoá; pero, el domingo próxi-  
mo pasado, es decir, hace ocho  
días, ocupó militarmente ese punto,  
el más fronterizo y extratético, un  
escuadrón de caballería volante,  
compuesto de *cien* dragones arma-  
dos como en campaña.

Los comentarios huelgan. Tras-  
ladamos á quienes corresponda.

**Nobleza y caridad.**—  
Hemos sabido que varios caballe-  
ros han iniciado al Gobierno la idea  
de enviar á Chinandega (Nicaragua)  
q' ha quedado completamente des-  
truída por los últimos terremotos y  
cuya pérdida total se calcula en  
tres millones de pesos; unos cuan-  
tos cientos de barriles de galleta y  
manteca de los que vinieron por el  
último vapor, pedidos para man-  
tencción del ejército que en son de  
guerra marchaba sobre aquel Es-  
tado.

¡Qué hermoso razgo de nobleza,  
qué oportuno acto de caridad y so-  
bre todo, qué inversión tan opues-  
ta como ventajosa se puede hoy ve-  
rificar con esos elementos de vida  
que á nosotros sobran y allá hacen  
falta!

Unimos nuestra voz á la de las  
nobles personas que tal indicación  
han hecho al Supremo Gobierno,  
*esperando no ser desoídos.*

## NOTAS PERDIDAS

Donde quiera que se rinda el de-  
bido homenaje á la virtud, al valor  
y al talento habrá familias ilustres.  
Siempre que el hombre cuente en  
el catálogo de sus antecesores la  
gloria de un Santo, de un héroe ó  
de un genio, reclamará el honor de  
la descendencia y quedará estable-  
cida en el sentimiento público la  
jerarquía de su sangre.

La verdadera aristocracia no es  
la que se otorga, sino la que se re-  
conoce. La sangre azul no circula  
por las venas de los nobles por gra-  
cia sino por derecho. Una familia  
que lleva en herencia el privilegio  
de un apellido glorioso es una es-  
pecie de monumento vivo que per-  
petúa los ejemplos dignos de imi-  
tación y de respeto.

# ! Hielo Hielo!

AVISAMOS AL PUBLICO EN GENERAL,  
que la venta de nuestro HIELO  
ESTA EN EL CASINO DE PUNTARENAS Y EN LA BOTICA  
de Don Jesús Espinosa  
**Diermissen & Ca.**

Puntarenas, mayo 11 de 1898.

**Aviso.** Vendo una Caldera de vapor, vertical, de 6 caballos de fuerza, con todos sus útiles correspondientes y completamente nueva.

**Arturo Esquivel.**

Puntarenas, mayo 11 de 1898.

## EN LA BOTICA DE PUNTARENAS DE ANTONIO BUSTOS

se encuentra de venta el AGUA INDIA del Dr. Félix R. Jaramillo

á \$ 1-50 el frasco de 1 onza

*Este es un remedio eficaz contra toda clase de úlceras. Se recomienda su uso.*

DE HOY en adelante pagaremos el hule á \$ 100 (Cien pesos) el quintal entregado en Puntarenas con su correspondiente guía.

ALBERTO FAIT.

### EN EL ALMACEN DE

ALBERTO FAIT & CO.

Hay el legítimo COGNAC

BISQUIT Dubouché

## Esta es la buena

No olvidarse nuestra clientela que nosotros tenemos un buen surtido de Abarrotes y que atendemos con esmero y prontitud toda orden que se nos confie, lo mismo que cualquier clase de comisión.

Precio y condiciones, lo mejor.

**Saravia & Hno.**

GRAN baratillo de sombreros de Viña, se venden á menos del costo

ALBERTO FAIT & Cº.



EL AGUA DE QUINA ES  
el mejor reconstituyente del cabello  
Gran depósito AL POR MAYOR y MENOR  
**Casa de Alberto Fait & Co.**

## AGUA INDIA

DEL DR.

FELIX R. JARAMILLO

*Remedio infalible contra toda clase de úlceras.*

En todos los casos en que la hemos visto usar, tanto en Esparta como en Puntarenas, los resultados han sido maravillosos

El doctor Jaramillo tiene certificados como el que copiamos:

*El infrascrito 2.º Comandante del medio Batallón Garvanzo certifica: "que ha usado el específico llamado Agua India en varios casos de úlceras y heridas en las tropas que tiene á su mando, dando un resultado eficaz y obteniendo el paciente una curación rápida.*

*Esparta, abril 6 de 1898.*

R. GUARDIA.

Y como éste tiene muchos

## HOTEL DEL PARQUE

Este acreditado establecimiento propiedad desde muchos años de don Emilio Chiappe V. se le han introducido grandes mejoras; los que lo visiten encontrarán un servicio esmerado, buena asistencia, espaciosas habitaciones; cocina á la Francesa, Italiana y del país, y en todo, los precios más baratos. Se habla Francés, Inglés, Italiano y Español.

Hágase una visita para cerciorarse de la verdad.

*Tip. de "El Pacífico"*